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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INSERCIÓN: IEEQ publica convocatoria para integrar el equipo operativo del PREP. (DQ 27) 
 
DENUNCIAS 
 
LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES NO HAN INCURRIDO EN DELITOS ELECTORALES 
Por Miyazaqui Blanco 
En la misma situación están Santiago Nieto y Beatriz Robles, dice vocal del INE. Se han desechado 12 quejas 
contra las candidaturas al Senado de la República, informó Ana Lilia Pérez, vocal del Instituto Nacional Electora 
(INE) en Querétaro; eran contra los precandidatos Guadalupe Murguía Gutiérrez y Agustín Dorantes Lámbarri 
de Acción Nacional; y Santiago Nieto Castillo y Beatriz Robles Gutiérrez, de Morena. Para la funcionaria federal, 
estas quejas por presuntas violaciones a la norma electoral son comunes ya iniciado el proceso que culmina el 2 
de junio y aseguró que 10 de estas quejas fueron presentadas por ciudadanos, es decir, a nivel personal, y dos 
por las estructuras partidistas del PAN y Morena. “Son actores políticos y, dentro de su dinámica de la propia 
competencia, interponen las quejas de situaciones en las que consideran que se podría estar vulnerando la 
norma. Hemos recibido algunas quejas, hasta el día de hoy, hemos desechado todas porque todas las acciones se 
llevan a cabo en procesos de precampaña. Depende de cada caso”, explicó. Por ahora, ninguna de ellas procedió 
por actos anticipados de precampaña, promoción personalizada de funcionarios e, inclusive, discurso de odio, 
como la presentada por Morena contra los candidatos del PAN por decir que el partido guinda es “una plaga”. 
“No hay delito, (la presunción) en actos anticipados de precampaña, promoción personalizada de servidores 
públicos y utilización de servidores públicos. Estaban contra los aspirantes a las senadurías”, explicó. Ya en la 
sesión pasada, cabe recordar, se desechó una de las últimas quejas interpuesta por la representante Rocío Rojas 
Rodríguez, quien argumentó que decir “plaga” a Morena podría infundir temor en la ciudadanía para que no 
vote por esa fuerza política y que los precandidatos del PAN habrían dicho en el cierre de precampaña. Negó 
que existan quejas contra el diputado federal, Fernando Macías Olvera, por su responsabilidad como diputado 
federal en el marco del proceso electoral y recordó que, si son quejas del proceso local, le corresponde al 
Instituto Electoral del Estado resolverlas. “Hay un tema de competencias, si bien es cierto que Macías Olvera 
está realizando actos de precampaña vinculados con sus aspiraciones a la presidencia municipal, por lo que es 
competencia del IEEQ”, explicó la funcionaria electoral. 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/lupita-murguia-y-agustin-dorantes-no-han-incurrido-en-
delitos-electorales/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
URGE FISCALIZAR ORIGEN DE RECURSOS EN ELECCIONES: CARLA HUMPHREY 
La consejera del INE, Carla Humphrey Jordan, señaló que el organismo sigue realizando las gestiones 
correspondientes para garantizar la seguridad de los precandidatos a un puesto de elección durante este 
proceso electoral; no obstante, señaló a diversas autoridades federales como la FGR y la Unidad de Inteligencia 
Financiera de no entregar la información pertinente sobre este tema. (N 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
CARRO COMPLETO Y EL TRIUNFO DE XÓCHITL, VATICINA EL PAN 
El PAN tendrá “carro completo” en Querétaro el próximo 2 de junio, aseguró Leonor Mejía, dirigente estatal del 
Partido Acción Nacional en el estado, además de destacar el valor del estado para la oposición y desde donde se 
impulsará a Xóchitl Gálvez para llegar a la Presidencia de la República. (PA 1 y 8) 
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FELIFER: NO HAY ACERCAMIENTO FORMAL CON PVEM 
No hay un acercamiento formal con el PVEM tras la ruptura con Morena, aseguró el precandidato a la alcaldía 
de Querétaro por el PAN, Felipe Fernando, quien calificó esta decisión como "un síntoma de derrota" de la 
alianza Sigamos Haciendo Historia. Macías Olvera está buscando acercamiento con perfiles de otros partidos, 
incluidos los de la alianza opositora, con el afán de lograr que se sumen a su proyecto "de unidad" en el que, 
cabe señalar, no ha habido competencia interna pues no se ha inscrito otro precandidato panista. (EUQ 3) 
 
RUPTURA ENTRE MORENA Y PVEM SÍNTOMA DE DERROTA 
Felifer Macías, precandidato del PAN a la alcaldía de Querétaro, calificó como un síntoma de derrota, la ruptura 
entre el PVEM y Morena en Querétaro y describió el proceso interno de Morena como una "carnicería" y una 
"lucha sin cuartel". “Quien se está desmoronando es el Movimiento de Regeneración Nacional”, al romper con su 
partido aliado. (N 1 y 7) 
 
FELIFER MACÍAS SOLICITARÁ LICENCIA A SU CARGO ESTE 1 DE MARZO  
El diputado federal y precandidato del PAN a la alcaldía capitalina, Felipe Fernando Macías anunció que el 1 de 
marzo, solicitará licencia a su cargo para poder iniciar campaña de cara al proceso electoral. Además, indicó que 
busca sumar a los diversos actores políticos a su proyecto, entre ellos de Morena, quienes le han brindado su 
respaldo, algunos de sus integrantes. (CQRO 5) 
 
“PARTIDOS REFRITEAN LO QUE DEJAN OTROS” 
Cada tres años los personajes políticos “van y vienen” y se refritean en función de sus intereses personales, 
respondió Felipe Fernando Macías, diputado federal y precandidato a la presidencia municipal de Querétaro, 
sobre la aspiración al mismo cargo de Armando Rivera Castillejos por Morena. Señaló que actualmente están en 
tiempo de definiciones y apuntó que hay personas que apostarán a un partido que representa caos, desorden y 
anarquía, y otros que buscan defender a Querétaro, considerado un estado líder a nivel nacional. (DQ 11) 
 
PERFILES DE OTROS PARTIDOS SE SUMARÁN A PROYECTO DE FELIFER MACÍAS 
Existen perfiles de otros partidos políticos que se han acercado para sumarse al proyecto de candidatura en 
común por Fuerza y Corazón por México, a la presidencia municipal de Querétaro, del aún diputado federal 
Felipe Fernando Macías. Así lo confirmó el propio legislador, al señalar que también él ha generado reuniones 
con estos personajes, quienes dijo, han visto un proyecto sólido y fuerte en las aspiraciones que encabeza. La 
más recientemente publicada, fue la plática con el exgobernador del Partido Revolucionario Institucional, José 
Calzada Rovirosa. “Felifer” afirmó que en próximos días se darán a conocer oficialmente las adiciones. (AD 12) 
 
MORENA 
 
TOCA MUJER PARA LA CAPITAL EN MORENA: PALOMA ARCE 
La actual delegada de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales en Querétaro, Paloma Arce, pidió a 
su partido Morena que se privilegien los espacios de candidaturas a perfiles que siempre han estado apoyando 
el movimiento de la Cuarta Transformación. (PA 10) 
 
REVIRA SANTIAGO NIETO A MACÍAS, “PAN REFRITEA” 
Felipe Fernando Macías no tiene experiencia para ser presidente municipal de Querétaro y es el PAN quien está 
presentando candidaturas “refritas”, respondió Santiago Nieto, aspirante al Senado de la República por la 
coalición Sigamos Haciendo Historia. Señaló que recibir militantes de otros partidos no es lo mismo debido a 
que Morena es un partido en expansión; recordó que en 2015 tuvo su primera participación en una elección 
federal, en 2018 ganó la presidencia de la República sin gubernaturas, mientras que actualmente 23 estados 
gobiernan con Morena. (DQ 11) 
 
SE DECANTA SANTIAGO POR MORENA 
El precandidato único al Senado de la República por Morena, Santiago Nieto lamentó la ruptura del PVEM con la 
coalición con Morena y el PT, señalando que su apoyo en lo local será con Morena. Sin embargo, señaló que en lo 
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federal el representará a la coalición de los tres partidos, indicando que es las más importante al estar 
respaldando al proyecto de la precandidata única, Claudia Sheinbaum Pardo, y que durante el sexenio de 
Andrés Manuel López Obrador, ha sido un aliado político. (PA 10) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: KURI: PACIFIQUEMOS MÉXICO 
Advierte que es imprescindible la ayuda social, pero también la democracia, el empleo y salud.  
 
N: DEMOCRACIA NO CANJEABLE 
Libertad y democracia siguen siendo la única vía transitable para transformar a México.  
 
AD: LA DEMOCRACIA NO ES CANJEABLE: KURI 
En el 107 aniversario de la Constitución, el gobernador afirmó que la justicia social no se canjea en elecciones , 
Luisa Alcalde exhorta a un nuevo pacto social y Alberto Pérez Dayán planteó alejar la política de la Justicia.  
 
EUQ: KURI: INSTITUCIONES AUTÓNOMAS, COMPLEMENTO IMPRESCINDIBLE 
De cara al proceso electoral, gobernador llama a la unidad, concordia, respeto, tolerancia; la libertad y la 
democracia, única vía para transformar a México, afirma.  
 
CQRO: CONMEMORAN 107 ANIVERSARIO DE LA CARTA MAGNA 
Mauricio Kuri González llama a mantener vigente la sustancia de la Constitución 
 
PA: PAÍS ENSANGRENTADO, SEÑALA MAURICIO KURI 
En su mensaje pide el gobernador que la muerte ya no tenga permiso en México.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONVOCA MAURICIO KURI A LOS MEXICANOS A LA MESURA, LA UNIDAD Y LA REFLEXIÓN, EN 
QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri en compañía de la secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde, encabezaron la 
conmemoración del CVII aniversario de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos de 1917, acto en el que convocó a las y los mexicanos a la mesura, la unidad y la reflexión, previo al 
periodo electoral donde se renovarán los poderes públicos, para que prosigan, dijo, los procesos históricos de la 
nación. (N 2) 
 
CONMEMORAN DÍA DE LA CONSTITUCIÓN EN QUERÉTARO 
Con la presencia de representantes de los tres poderes del estado, en la ciudad de Querétaro se llevó a cabo la 
ceremonia por el 107 aniversario de la promulgación de la “Constitución política de los Estados Unidos 
Mexicanos” de 1917, en el Teatro de la República, recinto en el que 200 constituyentes discutieron y emitieron 
la Carta Magna que nos rige. En representación del presidente Andrés Manuel López Obrador, la titular de la 
Secretaría de Gobernación, Luisa Alcalde, subrayó que las reformas que plantea el titular del Poder Ejecutivo 
Federal, así como las que se han propuesto en los últimos cinco años, son el camino de regreso al “pacto social”. 
(P 2) 
 
LA SECRETARIA DE GOBERNACIÓN DESTACA INICIATIVAS PRESIDENCIALES COMO RETORNO AL PACTO 
SOCIAL DE 1917 
En el marco de la conmemoración del aniversario de la Constitución de 1917 en el teatro de la República, la 
secretaria de gobernación Luisa Alcalde anunció que las iniciativas de reforma que presentará el presidente 
AMLO representan un retorno al pacto social establecido hace más de un siglo, Luis María Alcalde explicó que 
las reformas propuestas y las aprobadas en los últimos 5 años constituyen mecanismos para revitalizar el pacto 
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social y federal centrándose en el regreso al humanismo mexicano que se plasmó en la constitución de 1917. 
(EUQ 1 y 4) 
 
GOBIERNO FEDERAL RESPONDE DEMANDAS DE TRANSPORTISTAS 
La secretaria de gobernación Luisa María Alcalde anunció que el gobierno federal está atendiendo las demandas 
de los transportistas que se manifiestan en la carretera 57 expresando su compromiso durante una mesa de 
diálogo instalada en la secretaría de gobernación la manifestación liderada por operadores de unidades de 
transporte pesado en San Juan del Río tenía como objetivo demandar mayores niveles de seguridad en las 
carreteras federales. (PA 1 y 5) 
 
LA IGUALDAD SERÁ DESDE HOY, LA GRAN LEY EN LA REPÚBLICA: LUISA ALCALDE, DURANTE 
CONMEMORACIÓN DE LA CONSTITUCIÓN 
La igualdad será desde hoy, la gran ley de la República, pronunció la secretaria de gobernación, Luisa Alcalde, 
durante el aniversario 107 de la Constitución Política. Ello al mencionar que este lunes el presidente de la 
República presentará un paquete de iniciativas para dejar blindado el humanismo mexicano y que quede 
blindado ante cualquier amenaza de retroceso. (DQ 5) 
 
ALBERTO DAYÁN: ALEJAR LA POLÍTICA DEL PODER JUDICIAL 
El ministro representante del Poder Judicial de la Nación en el marco del 107 aniversario de la promulgación de 
la Constitución pidió alejar el poder judicial de la política. Resaltó que hacer cumplir las leyes es uno de los 
actos democráticos más importantes del servicio público. El ministro compartió que cada sentencia que ejecuta 
el poder judicial que obliga a quien no cumple la ley representa un acto democrático que honra la confianza 
popular. No hay nadie por encima de la Constitución y la democracia es un sistema de vida basado en el 
mejoramiento económico, social y cultural del pueblo. (DQ 6) 
 
RIVERA: INICIARÁ ETAPA HISTÓRICA 
La LXV Legislatura iniciará una etapa de transcendencia histórica con la recepción del paquete de reformas 
constitucionales presentadas por el presidente de la República, subrayó Ana Lilia Rivera, presidenta de la mesa 
directiva del Senado de la República. (DQ 6) 
 
DESTACA ANA LILIA RIVERA PAPEL DEL PARLAMENTO 
Durante la ceremonia por el 107 aniversario de la promulgación de la Constitución Política de 1917, la 
presidenta del Senado de la República, Ana Lilia Rivera Rivera, afirmó que en este sexenio se detuvo el 
deterioro y desmantelamiento del Estado mexicano, y que el Parlamento está más vivo que nunca. En la 
ceremonia, Ana Lilia Rivera dijo que, a 107 años de distancia de la redacción de la carta magna, los mexicanos 
no vemos en ella un documento estático, sino un testamento dinámico de nuestra constante transformación 
como sociedad. (AD 5) 
 
"QUERÉTARO ES EL INICIO DE UNA NUEVA ERA" 
Por ser sede donde se establecieron los acuerdos constitucionales, Querétaro representa el inicio de una nueva 
era en el país, afirmó Marcela Guerra, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados durante el 
aniversario 107 de la Promulgación de la Carta Magna. (DQ 6) 
 
PRIORIZARÁN LAS REFORMAS 
El senador de la República tendrá como prioridad el paquete de 20 reformas que presentará el presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, de acuerdo con el senador Ricardo Monreal; el legislador refirió que será 
decisión del ejecutivo federal la vía que se seguirá para buscar su aprobación. “Estamos preparados para 
recibirlo, seguramente hoy el presidente las presentará, las iniciativas, creo que es un paquete de once y luego 
él decidirá a dónde turnarlas, como cámara de origen, si a la cámara de diputados o a la cámara de senadores”. 
(DQ 7) 
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PAÍS ENSANGRENTADO, SEÑALA MAURICIO KURI 
Las cosas se tienen que decir cómo son, y México está ensangrentado. Señaló el gobernador Mauricio Kuri al 
término del acto protocolario por el 107 Aniversario de la Promulgación de nuestra Constitución en el Teatro 
de la República y al cual no acudió ni el presidente Andrés Manuel López Obrador ni la presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña. (PA 5) 
  
LA CONSTITUCIÓN DEBE CAMBIAR PERO MANTENIENDO SU SUSTANCIA  
El gobernador Mauricio Kuri afirmó que la realidad impone que el marco jurídico se adapte a la realidad 
cambiante, sin embargo llamó a que la sustancia de la Carta Magna se mantenga vigente. En el Teatro de la 
República, dijo que se debe mantener lo que los federalistas llamaron "el espíritu de la nación", que persiste en 
el núcleo de la Constitución de 1917. (Fórmula Noticias) 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON GOBERNADOR DE PUEBLA 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en la Casa de la Corregidora, a su homólogo de Puebla, Sergio Salomón, con 
quien dialogó sobre los retos de ambas entidades y los avances de las administraciones. En el encuentro, que se 
llevó a cabo en el marco de la ceremonia conmemorativa por el CVII aniversario de la Promulgación de la 
Constitución, coincidieron en que el trabajo conjunto contribuye a un mejor futuro para las y los mexicanos. (AD 
4) 
 
SE REÚNE KURI CON EL DIRECTOR GENERAL DEL IMSS, ZOÉ ROBLEDO 
El gobernador Mauricio Kuri informó que se reunió con el director general del IMSS, Zoé Robledo, quien le 
ofreció una parte del antiguo hospital general donde puedan estar los familiares de los pacientes del Hospital 
del IMSS. Dijo que esa área funcionaria como un albergue, aunque esto aún está en negociación. (EUQ 6) 
 
PREOCUPA TERCER AÑO DE SEQUÍA EN QUERÉTARO  
El gobernador Mauricio Kuri informó que por tercer año consecutivo se prevé sequía en la entidad, por lo que 
existe preocupación, sobre todo en las zonas de cultivos por temporal; y ante lo cual la administración estatal se 
mantiene al pendiente de las necesidades que puedan tener los pequeños productores del campo. (CQRO 4) 
 
CLAUSURAN RELLENO SANITARIO DE CORREGIDORA TRAS INCENDIO 
El relleno sanitario de Corregidora ya fue clausurado de manera definitiva, al respecto el gobernador Mauricio 
Kuri, expresó su preocupación, destacando que durante su mandato como presidente municipal clausuraron el 
mismo relleno por falta de condiciones adecuadas. (N 4) 
 
MAURICIO KURI ENCABEZÓ LA INAUGURACIÓN DEL CENTRO TÁCTICO OPERATIVO EN AMEALCO 
Con la finalidad de fortalecer la seguridad de la entidad, el gobernador Mauricio Kuri encabezó la inauguración 
del Centro Táctico Operativo en el municipio de Amealco, donde aseguró que la seguridad es una prioridad en 
su administración, Iovan Pérez, titular de la SSC, detalló que este C4 estará conectados a la red estatal de 
vigilancia con lo cual se podrá atender de manera puntual a los municipios de Huimilpan y San Juan del Río así 
como  reforzar toda la atención en las zonas límites con otros estados. (...) (ESSJR 7) 
 
COMENZARÁ REMODELACIÓN DE TRATADORA DEL SUR PARA “BATÁN AGUA PARA TODOS”: CEA 
Se comenzará con la remodelación, reingeniería y ampliación de la planta tratadora de agua del sur como parte 
del proyecto “Batán Agua para Todos”, adelantó Luis Vega, vocal ejecutivo de la CEA. Enfatizó que este mes se 
lanzará la primera licitación para esta parte del proyecto, en el que se destinarán 500 mdp. (Fórmula Noticias) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO VA POR DIGITALIZAR SUS ACTIVIDADES 
La LX Legislatura está trabajando en el desarrollo de una aplicación tecnológica en la que se concentren 
información interna y las actividades legislativas del Congreso, adelantó Gerardo Ángeles, diputado presidente 
del Congreso de Querétaro. El legislador comentó que la intención es digitalizar el Congreso del estado y 
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enfatizó que el primer paso para ello es el uso de una aplicación tecnológica como la que se está desarrollando. 
(DQ 8) 
 
CONGRESO LOCAL PREPARA LEGISAPP 
El presidente de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura del estado de Querétaro, Luis Gerardo Ángeles, informó 
que trabajan en la creación de LegisApp, una aplicación que servirá para que los diputados puedan generar y 
conocer la agenda legislativa, así como poder reservar salas y subir la información diaria, herramienta digital 
que podría estar lista para mediados de año. (CQRO 7, PA 11) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA, EL MEJOR EVALUADO EN APROBACIÓN DE LOS PRESIDENTES MUNICIPALES EN MÉXICO 
Según la Casa Encuestadora Mitofsky, el alcalde del Municipio de Querétaro, Luis Nava, es calificado como el 
presidente municipal mejor evaluado en el ranking 20. Lo anterior con un 57.5% de aprobación de la 
ciudadanía del municipio capitalino queretano. (ADN) 
 
AFIRMA ENRIQUE VEGA QUE REGRESARÁ A CERRAR SU ADMINISTRACIÓN TRAS LAS ELECCIONES 
El alcalde de El Marqués, Enrique Vega confirmó que una vez que concluya el proceso electoral regresará al 
municipio para hacer el cierre de su administración, recordó que a finales de este mes se separará del cargo, 
pero aún no han definido quién será el alcalde o alcaldesa interino durante estos 90 días. (Fórmula Noticias) 
 
SE REÚNEN AUTORIDADES MUNICIPALES CON VECINOS DE ZONAS ALEDAÑAS AL RELLENO SANITARIO 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó una mesa de trabajo entre autoridades 
municipales y estatales con vecinos, delegados y subdelegados de colonias y fraccionamientos aledaños al 
relleno sanitario como son Los Ángeles, Pueblito Colonial, Haciendas del Bosque, El Romeral, entre otros.  Lo 
anterior, con el objetivo de brindar toda la información sobre las acciones que se han realizado para mitigar el 
incendio. (Imagen Informativa) 
 
NECESARIO REFORZAR SEGURIDAD PREVENTIVA EN LA 57: ROBERTO CABRERA 
Debido a la manifestación registrada en partes de San Juan del Río, por cerca de 40 autotransportistas para 
exigir mayor seguridad, el presidente municipal Roberto Cabrera, indicó que es necesario se tomen medidas 
preventivas para el resguardo de su integridad. (NSJR 1 y 2) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CELEBRA UAQ 65 AÑOS DE AUTONOMÍA 
La Universidad Autónoma de Querétaro celebra 65 años de autonomía, gracias a la lucha estudiantil del 16 al 27 
de enero de 1958, que comenzó para restituir a Fernando Díaz Ramírez en la rectoría de la entonces 
Universidad de Querétaro. (EUQ 11) 
 
HOY SE CUMPLEN 39 AÑOS DE LA INAUGURACIÓN DE ESTADIO CORREGIDORA 
Día histórico para el deporte queretano hoy se cumplen el 39 años de la inauguración del estadio la Corregidora 
de Querétaro, un 5 de febrero de 1985, el entonces presidente Miguel de la Madrid con el gobernador Rafael 
Camacho y el presidente de la FIFA encabezaron la inauguración del que a la postre sería sede de la Copa del 
mundo de México 86 (...) también episodios muy complicados como el de marzo de hace dos años que no viene 
al caso mencionar ahora pero es la casa del futbol de Querétaro. (...) (Imagen Informativa) 
 
TREN MÉXICO-QUERÉTARO DEBE SER VIABLE ECONÓMICA Y AMBIENTALMENTE: COPARMEX 
La presidenta de COPARMEX, Beatriz Hernández, informó que el proyecto de tren México-Querétaro, el cual 
espera el gobierno federal pueda ser presentado en mayo, debe ser viable económica y ambientalmente para 
que beneficie en realidad a toda la ciudadanía. (ADN) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Concordia. En la conmemoración del 107 aniversario de un documento tan crucial como la Constitución, 
Mauricio Kuri exhibió lo que realmente necesita México: paz y unión. Entendiendo que la esencia de la carta 
magna es establecer los principios de convivencia, de cara a los comicios el mensaje del gobernador es la 
urgencia de renovar los anhelos revolucionarios que buscaban pacificar a una nación dividida. Se busca 
procurar la salvaguarda de la sustentabilidad de este documento, que nos caracteriza como República. Pepe. 
José Calzada ratificó apoyo inquebrantable al candidato Felipe Macías y lo reflejará de muchas formas en la 
próxima campaña por la alcaldía capitalina, cuando el ex gobernador y su  esposa Sandra Albarrán 
acompañarán a "Felifer" en encuentros con los electores, empresarios y líderes gremiales "en defensa de 
Querétaro". Aquella aplanadora electoral llamada Pepe y que en 2009 revirtió una desventaja de 30 puntos, está 
de regreso. Claudia. Aunque Claudia había anunciado personalmente su visita a Querétaro el domingo, a la 
morenista se le cruzó un tema electoral que motivó que pospusiera el viaje para el lunes 12 de febrero. Los 
acuerdos internos están en la fase final, así que tenía muchos currículos para "palomear". (ESSJ, DQ) 
 
AVANCEMOS EN LA EDUCACIÓN BÁSICA  
Por  Martha Elena Soto, Análisis 
Ningún alumno debe quedar fuera de las escuelas pues recordemos que la formación en las aulas es la entrada a 
una sociedad que día con día se vuelve más competitiva y exigente. En Querétaro podemos decir con orgullo 
que ocupamos un tercer lugar nacional en eficiencia educativa y esto es gracias al esfuerzo y colaboración entre 
padres de familia, docentes y alumnos. Avanzamos en la educación cuando damos un paso más hacia adelante e 
inscribimos las niñas y niños al siguiente grado escolar. Nosotros, desde la Secretaría de Educación del Estado 
de Querétaro (SEDEQ), preocupamos por proporcionar las herramientas necesarias para que los menores 
cumplan sus sueños y alcancen sus metas educativas. Por ello invitamos a que del 1 al 15 de febrero ingresen al 
portal: https:// www.usebeq.edu.mx/said quienes buscan ingresar a segundo o tercero de preescolar, primer 
año de primaria o primer grado de secundaria. Recordemos que este proceso de preinscripción permite a la 
USEBEQ planear los espacios en función de las necesidades de la población, por eso es importante hacerlo  con 
tanta anticipación. Para los niños y niñas que aspiran a primer año de primaria, o de secundaria y que egresan 
de un preescolar o primaria de USEBEQ, en la plataforma tendrán un lugar preasignado que atiende al criterio 
de distancia de su plantel de egreso. Si la madre, padre o tutor acepta la escuela preasignada termina el proceso, 
por lo que del 10 al 12 de abril deberá formalizar la inscripción a través del correo electrónico de la escuela, 
publicado en su ficha de validación. En caso de no aceptar la preasignación, podrán seleccionar una opción de 
escuela deseada, así como una segunda y tercera opción del listado de planteles con disponibilidad, para 
participar en una segunda etapa. Los resultados de distribución de los espacios para alumnas y alumnos de 
nuevo ingreso a preescolar, primaria y secundaria, así como los que hayan rechazado la preasignación, se 
publicarán en la página oficial de la USEBEQ del 10 al 12 de abril. El proceso para la atención a madres, padres 
de familia o tutores, se brindará a través de Qrobot enviando la palabra Hola al 442.144.3740 del 1 al 15 de 
febrero de 2024 en horario de 9:00 a 14:00 hrs. (ESSJ, DQ) 
 
QUERÉTARO ES TRANSFORMACIÓN 
Por Juan José Jiménez 
Jóvenes al poder. ¿Cómo juzgar lo que no se conoce? ¿Por qué rendirse sin haberlo intentado? Escribo este 
mensaje con la esperanza de motivar y mostrarles que la participación política es el acto que nos otorga un 
papel protagónico, es la herramienta que alza nuestras voces para hacer exigibles nuestros derechos. Según la 
encuesta del CONEVAL 2020, el 66% de los jóvenes en Querétaro ha sufrido una carencia social y más del 50% 
de los jóvenes en edad de votar opta por no hacerlo durante las elecciones. ¿Cómo es posible que tantos de 
nuestros jóvenes renuncien al poder de decidir? La clave está en la diferencia entre cómo se percibe y cómo es 
en realidad la política. Muchos creen que la política es un territorio árido y aburrido, lejano a nuestras vidas 
cotidianas. Pero, la política no es solo el juego de las discusiones interminables, es el medio por el cual podemos 
convertir nuestras inquietudes en acciones tangibles, moldeando así el entorno que nos rodea. La política no 
debería ser un muro impenetrable, sino, un espacio donde sus preocupaciones encuentren oídos y sus 
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propuestas sean consideradas. Los invito a participar activamente, a ser agentes de cambio y a desafiar sus 
paradigmas. Como representante, me comprometo a ser un puente entre sus inquietudes y las decisiones que 
moldean nuestra nación. Quisiera recordarles que estoy aquí para escucharlos, para comprender sus 
perspectivas y para trabajar juntos en la construcción de políticas que realmente aborden sus necesidades para 
dar certeza y seguridad a nuestro futuro. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q | CONSTITUCIÓN 
Por Adán Olvera  
La ceremonia por el 107 aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917 de nuestro país, en el 
Teatro de la República, aquí en Querétaro, fue un evento distinto al de otros años primeramente por la ausencia 
justificada del presidente de México, que por la tarde presentaría un paquete de reformas constitucionales 
desde la capital del país. Precisamente antes de la presentación de este paquete de reformas el representante 
del poder judicial Alberto Pérez Dayán, hizo un importante discurso donde sin mencionar que lo quieren 
someter a juicio político, dejó en claro los conceptos de la justicia y sobre todo el riesgo que implica mezclar 
militancia y judicatura y es que para el ministro, un impartidor de justicia que está involucrado en movimientos 
políticos o que tiene una clara pertenencia a partido, no es un juzgador que pueda dejar de lado ese sentimiento 
político y fue más allá al pedir alejar a la política de la justicia. Pérez Dayán, también dejó en claro que ningún 
poder es más democrático que otro y el poder judicial siempre invalidará cualquier acto que vulnere la 
constitución; cuando se falte a la constitución se tienen que invalidar los actos vengan de donde vengan, 
autoridades electas o no electas. Hoy en un año 2024 que puede ponerse confuso por los intereses legítimos de 
la búsqueda del poder a través de las urnas, es importante el irrestricto respeto a la ley y así también lo hicieron 
saber también el gobernador Mauricio Kuri González y los demás representantes de los poderes en nuestro 
país. Una ceremonia distinta a la de otros años y con mucha carga de paz y reconciliación sin duda nos hace falta 
y al menos vimos intentos por mantener las cosas de manera respetuosa; nuevamente Querétaro en el centro 
de las más importantes decisiones de México y veremos también las reformas que presente el presidente, de 
qué manera impactan en nuestra vida democrática y sobre todo en el bienestar de millones de mexicanos. De 
rebote. Por demás extraño que ante un problema tan delicado como lo es el incendio del relleno sanitario de 
Corregidora, una de las reacciones de grupos sea bloquear una vialidad, porque eso no apaga incendios y mucho 
menos trae a más ayuda de fuera para sumarse al combate. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
¿El Paraíso?. Nuevamente, el relleno sanitario El Paraíso está en conflicto. En 2017 fue clausurado luego de que 
la autoridad confirmó varias irregularidades en el lugar, entre ellas contaminación y malos olores. En su 
momento, el apoderado legal Juan Manuel Moreno Mayorga dijo que la clausura era un asunto político. En ese 
entonces, como alcalde de Corregidora, Mauricio Kuri dijo que la empresa concesionaria incumplió con los 
contratos. El caso se resolvió hasta 2019 y el ahora alcalde Roberto Sosa fue quien restauró la relación con este 
relleno sanitario, que ahora está en la mira de las autoridades ambientales. Pozo. El diputado local Manuel Pozo 
Cabrera quiere sumarse al proyecto de ‘Felifer’ Macías. El ‘salvavidas’ que busca el expriista es a cambio de 
ofrecerle al precandidato del PAN, la estructura que ha creado con su trabajo legislativo y social en la capital 
queretana. Sin partido y sin más opciones, espera encontrar una respuesta favorable del legislador federal para 
posteriormente incorporarse al equipo de Macías en campaña y, de ser posible, en alguna oficina en el Centro 
Cívico. Hostigamiento. En San Juan del Río, quieren poner el ejemplo y mantener el orden entre sus filas; es así 
como el Órgano de Control Interno tiene en curso una investigación en contra de un funcionario de la 
Administración municipal por hostigamiento hacia sus subordinados. La instrucción del alcalde es que todos los 
servidores públicos cumplan con el código de ética y conducta donde, entre otros principios, se establecen 
límites a los funcionarios. (AD 14) 
 
EL GOBIERNO Y LA FELICIDAD DE LAS Y LOS CIUDADANOS 
Por Paloma Arce 
La política es una herramienta crucial para influir en la felicidad y el bienestar de las familias gobernadas. Los 
sistemas políticos eficaces pueden proporcionar estabilidad, seguridad y oportunidades para el desarrollo 
personal y económico. La educación es un pilar fundamental, ya que puede abrir puertas a oportunidades 
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económicas y profesionales. Las políticas que garantizan el acceso a una educación de calidad, desde la primera 
infancia hasta la educación superior, tienen un impacto directo en el futuro de las generaciones venideras. Los 
sistemas de salud eficientes y accesibles pueden aliviar la carga financiera y emocional de las familias en 
momentos de enfermedad o crisis. Además, las políticas que promueven estilos de vida saludables, contribuyen 
a la prosperidad a largo plazo de las familias. Las políticas que atienden y fomentan la creación de empleo digno 
y seguro, así como aquellas que proporcionan redes de seguridad para aquellos que enfrentan dificultades, 
ayudan a garantizar la estabilidad económica de las familias y el acceso a los productos necesarios para 
satisfacer sus necesidades. Es fundamental que los líderes políticos trabajen en colaboración con la sociedad 
para crear entornos favorables que fomenten la felicidad y el bienestar de todas las familias, otorgando apoyos 
sin condicionamientos ni objetivos político-electorales. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
La democracia no es canjeable… Si bien el mensaje de ayer del gobernador Mauricio Kuri en el teatro De la 
República, en el marco de la conmemoración del 107 aniversario de la promulgación de la Constitución de 
1917, horas antes de que el presidente López Obrador anunciara su paquete de reformas, fue de conciliación: 
“No hay mejor momento que este para hacer un llamado a la mesura. Para convocar a la unidad y a la reflexión. 
Se renovarán los poderes públicos para que prosigan los procesos históricos de la nación. Una elección no es 
una confrontación entre hermanos. Desde aquí convocamos a la unidad y a la concordia, al respeto y a la 
tolerancia”… también fue contundente. “La libertad no puede sustituirse bajo la promesa de igualdad. La 
democracia no es canjeable por justicia social. Los contrapesos no entorpecen: facilitan porque limitan, porque 
iluminan, porque dan voz a las ideas de otros”. ¡Así de claro! . Duele escucharlo… Y no se diga de las palabras 
pronunciadas por el ministro Alberto Pérez Dayán, quien asistió a la ceremonia en representación de la 
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña Hernández… y a quien 
Morena busca destituir e inhabilitar. “Los tres poderes de la Unión y sus integrantes, cualquiera que sea su 
origen, son democráticos al surgir, precisamente, del propio estamento constitucional. Aquí ninguno es más 
democrático que el otro”, aseveró, para luego acotar: “Defender a la Constitución es defender al pueblo mismo, 
aunque no siempre se quiera atender así. Duele escucharlo, lo sé, pero más doloroso sería dejarlo pasar”. 
¡También más que claro!. El camino de regreso… En tanto, la postura de la secretaria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde Luján, una repetición fiel, por supuesto, de la visión del presidente de la República, fue la de 
“hasta a la Constitución llegó el avasallante neoliberalismo” y por eso, subrayó, la importancia de las iniciativas 
que más tarde López Obrador anunciaría: “Este es el retorno del pacto social que se aprobó en este teatro y que 
se convirtió en referente para el mundo. Las reformas que conocemos hoy y que vamos a conocer esta tarde, 
junto a las de los últimos cinco años, son el camino de regreso al pacto social, fundamentado desde el Pacto 
Federal”. Y saben que con la actual conformación del Congreso no pasarán, sin embargo, en medio del proceso 
electoral, el discurso resulta redituable… y eso es lo importante cuando lo que está en juego es mantener el 
poder. (CQRO 2) 
 
BAJOS RESERVA  
Chema da hoy pronunciamiento. Mientras Morena sigue enredado en su proceso para definir a quien será su 
candidato(a) a la alcaldía capitalina, su exaliado el Partido Verde Ecologista de México y su precandidato único 
José María "Chema" Tapia, siguen en lo suyo con sus actividades proselitistas. Tapia arrancó muy temprano en 
esta carrera y ahora es uno de los actores más conocidos al igual que otro de los contendientes Felipe Fernando 
"Felifer" Macías del PAN. Hoy don Chema, nos refieren, dará un pronunciamiento junto al líder estatal del Verde, 
Ricardo Astudillo, con lo cual se meten aún más a una carrera en la que no se ve a los morenistas. Mauricio 
Kuri recibe al gobernador de Puebla. Además de darse tiempo para atender a los invitados especiales que 
asistieron al acto conmemorativo del 107 aniversario de la Constitución, realizado en el Teatro de la República, 
nos cuentan que el gobernador Mauricio Kuri González recibió en La Casa de la Corregidora al gobernador de 
Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, quien milita en el partido de Morena y dejará el cargo este año. 
Ambos mandatarios coincidieron en que el trabajo conjunto contribuye a un mejor futuro para las y los 
mexicanos, además de que también dialogaron sobre los retos de ambas entidades. (EUQ 2) 
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CUANDO DARSE POR VENCIDO  
Por  Jorge Gutiérrez de Velazco 
Así como cualquier 5 de febrero, en Querétaro todo parece transcurrir en calma aparente, tejida está con la 
filigrana de la conmemoración de un aniversario más de la promulgación de nuestra Constitución de 1917, esa 
que ha sufrido alrededor de 700 reformas y que hoy parece ser volteada a ver solo para los festejos. En este día, 
un servidor, #DesdeCabina, recorre los ya cientos de textos que he compartido con propios y extraños, con 
pacientes lectores y conmigo mismo -para ser más puntilloso-, y me encuentro con que he escrito, en estos 
últimos años, muy poco sobre esta fecha, no por desinterés en los asuntos públicos específicos relacionados a 
nuestra carta magna, sino más bien por considerar -y me culpo por ello-estéril el opinión de un exacadémico 
sobre algunos asuntos relacionados con nuestra Constitución. Por esta y otras razones prefiero compartir con 
mis privados lectores, una reflexión respecto de la importancia de saber darse por vencido, que aunque pudiera 
sonar un poco derrotista, más bien la considero como una oportunidad para reconocer y reconocerse falible. Me 
gustaría explicarme, si me permiten. Primeramente, casi cualquier cultura sostiene la importancia del trabajo 
arduo, de la persistencia, la disciplina, el esfuerzo consistente, sin embargo, muy recientemente -me refiero a 
escasamente una década- los estudiosos de la gestión y el "top management" han profundizado sobre el estudio 
del fracaso como tal y, más aún, cómo identificar aquellas señales que permitan anticiparlo. En regiones del 
mundo en donde se reconoce la importancia del fracaso como una gran oportunidad para crecer, para entender 
el mercado, para identificar -aunque duramente las propias debilidades, los públicos éxitos son sopesados en 
gran medida, por la cantidad y por qué no decirlo "calidad" de los fracasos. No existe empresa o ejecutivo que, 
en su trayecto a la cima, no haya experimentado reveses, caídas o grandes desaciertos. Phil Knight, fundador de 
Nike, en su libro "Shoe Dog" (2016) reconoce tanto en su persona como en la multinacional que inició en 1962 
(aunque propiamente dicho Nike nació en 1972 como marca), la importancia de las crisis y de los fracasos o 
errores propiamente dicho para relanzar la compañía y la vida personal inclusive. A partir de la crisis de Nike 
respecto de sus "prácticas poco éticas" en las fábricas asiáticas que maquilaban sus tenis y ropa, la compañía se 
reinventó y en poco más de diez años se convirtió en un referente por prácticas de responsabilidad social, 
manufactura sostenible y mejoras laborales reconocidas y extrapoladas mundialmente a otras industrias. 
Aquellos signos, según los expertos en el conocimiento de las malas rachas, fracasos o errores organizaciones, 
son muy variados; la identificación de estancamiento, malas rachas financieras o exceso de burocracia son 
algunos de los síntomas; la falta de innovación, el decaimiento en la cultura y clima organizacionales deben de 
encender luces de alerta, la desmotivación generalizada o los constantes desaguisados entre el personal pueden 
igualmente ser otros síntomas. Darse por vencido no es retirarse, no es perder la batalla, debe entenderse más 
bien como la gran oportunidad para crecer, para dejar el camino fallido y aprovechar la oportunidad para 
reinventarse y brillar como quizá nunca se imaginó. Estemos atentos a las señales y mensajes previos al fracaso, 
a las crisis, quizá el renacimiento esté cerca. (EUQ 13) 
 
FUEGO AMIGO  
Los Cadetes del Heroico Colegio Militar dieron gran lucimiento y marcialidad este lunes a la conmemoración del 
107 aniversario de la Constitución de Querétaro, con su escolta, banda de guerra y vallas colocadas a las afueras 
del histórico Teatro de la República. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Sin agendar visita de Claudia a Qro Tampoco vendrá en esta semana la abanderada de la 4T a la Presidencia, 
CLAUDIA SHEINBAUM, que hoy dará conferencia en la CDMX para apoyar las iniciativas del presidente y en los 
próximos días tiene agendadas reuniones con las estructuras partidistas en los estados de Baja California Sur, 
Baja California, Sonora y Sinaloa, nos adelantaron fuentes regularmente bien informadas. Sí di. Agua queretana, 
escasa para hoy y mañana. (PA) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
El 5 de Febrero, nuevo día del Presidente. Hoy inicia Causa Política a las 2:30: Sabino. Celebra AMLO en 
Palacio y nos envía a Alcalde. Morenos metidos en el tiradero de Corregidora. Bandas queretanas roban en GTO, 
dice Sinhue. Huachicol en 9 hidalguenses tirados en San Gil. Transformación. Al comparar al iniciador de la 
Independencia Miguel Hidalgo con el consumador Agustín de Iturbide, aquél como defensor de los pobres y éste 
como cercano a las élites y aspirante a la diadema imperial, el presidente Andrés Manuel López Obrador nos 
ofreció sin querer queriendo un autorretrato. Más allá de las tan repetidas críticas a lo que llama el periodo 
neoliberal de 36 años que da por concluido hace cinco, el mensaje del anterior Día de la Constitución, hoy del 
Presidente, fue para presentar su paquete de reformas a la Carta de Querétaro, en donde aplica su claro interés 
de disminuir a los poderes judicial y legislativo, además de los órganos autónomos, que tanto desprecia. 
Mostrando su desprecio por las instituciones del Estado mexicano y nuestra Constitución, López Obrador 
decidió no asistir al acto protocolario que cada año se celebra en el Teatro de la República, convirtiéndose en el 
primer presidente en ausentarse. Y no fue por causas de fuerza mayor. No. El pretexto para no estar en el 
Aniversario de la Constitución de 1917, fue supervisar las obras de ampliación del Tren Suburbano, ramal que 
saldrá de la Estación Lechería, en el estado de México, rumbo al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). Esa es la importancia que el tabasqueño le da a nuestra Carta Magna que, por lo visto, López Obrador 
tiene guardada en el último cajón de su escritorio. Y es que las reformas enviadas ayer mismo al Congreso, 
incluyen dar menos recursos al INE, eliminar las candidaturas plurinominales para tener 300 diputados y 64 
senadores, como antes y elegir popularmente a consejeros electorales y miembros del Poder Judicial electos 
popularmente. Además -mucho ojo- reducir al 30 por ciento el requisito para hacer vinculatorias las consultas 
públicas, incluida la de revocación de mandato (espada de Damocles para la sucesora). Igualmente pasar la 
Guardia Nacional a la Sedena y establecer la austeridad republicana en el artículo 127, por aquello de que nadie 
gane más que el presidente o presidenta. Y las frases grandilocuentes: No voluntad caprichosa, principio 
juarista. Reencausar la vida pública.  Apartarse del período oligárquico, nefasto. Hoy se vive un momento 
estelar de la historia. Cambio de mentalidad del pueblo con la revolución de las conciencias. Predicando con el 
ejemplo: El humanismo. Afianzar valores e ideales e imprimírselo a la Constitución. Condena a los medios de 
manipulación. No desaprovechó para lanzar una sentencia: Si los reaccionarios y corruptos regresan al poder 
no podrán cancelar los beneficios alcanzados. Aquí López Obrador tocó madera y aseguró que el porvenir 
vendrá acompañado de la justicia, porque en democracia el pueblo manda y si se equivoca, vuelva a mandar. 
Finalmente en este nuevo Día del Presidente, habló de reivindicar la Constitución del 17 para limpiar la 
podredumbre y devolver la grandeza a la Carta de Querétaro con la 4T, a la que llamó, sin modestia, hazaña 
nacional, pacífica., antes de lanzar vivas a la Transformación y México. Diadema imperial. Así de fácil. Así de 
difícil. -La Carambada- Precisión. Y no, no es la primera vez que no viene un presidente de la República. Ha 
habido varios casos. López Obrador  faltó dos veces. En 2021, hace tres años, nos envió a la entonces secretaria 
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Y si mal no recuerdo, Salinas, Zedillo y Fox también fallaron a la cita 
alguna vez. En fin. -Casa de Ecala- Conferencia. Está convocando el hiperactivo precandidato del Verde, Chema 
Tapia, a los medios de comunicación al mediodía en la Casa de la Marquesa. Hablará de su ruta crítica rumbo a 
la madre de todas las elecciones. Anotado. -Oído en el 1810- Tiradero. Mucha molestia de los habitantes de la 
zona cercana al relleno Sanitario “El Paraíso” -vaya nombre- en el Municipio de Corregidora que ardió el fin de 
semana y se dijo es de particulares. El tema, comentan los enterados es que esos particulares son morenos, pero 
no de militancia partidista, sino de apellido. Eso sí, aliados de la 4T. Como decía Marcos Aguilar, de triste 
memoria, la basura es muy chismosa. Y sí. -¡Preeeparen!- Hoy inicia. “Causa Política” la mesa de análisis de 
EXA, con Sergio Arturo Venegas, Pedro Pablo Tejada y Jaime Robledo. Todos los martes, a partir de mañana, de 
las 14:30 a las 15:30 horas, en el 95.5 de Frecuencia Modulada. Tres comunicadores que han participado en los 
medios locales por décadas y visto gobiernos de distintos colores y hasta sin colores. ¡Ah! y en particular el 
regreso de nuestro director general a la radio después de casi nueve años de la terminación de su noticiario. No 
se lo pierda. -¡Aaapunten!- Mundo al revés. Guanajuato, el segundo estado más violento del país, tiene,  
además de las ejecuciones, el huachicol, secuestro y narcomenuedeo, un nuevo problema. Según el gobernador 
de esa entidad, Diego Sinhue Rodríguez, las autoridades guanajuatenses han detectado presencia de bandas 
delictivas originarias de Querétaro que han robado automóviles y partes de ellos a la planta de Toyota ubicada 
en dicho estado. “Tenemos identificadas un par de bandas de poblaciones queretanas que se movilizan hacia 
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Guanajuato y que roban automóviles en la planta de Toyota pero ya es algo que estamos solucionando”, 
comentó afuera del Teatro de la República. Ojalá ese fuera el principal problema del gobernador Sinhue. Eso sí, 
dice que trabaja coordinadamente con la Fiscalía de Querétaro para dar con los delincuentes. Ya entendí. -
¡Fuego!- Por cierto. El hallazgo de nueve cuerpos a espaldas de San Gil, en enero pasado, llevó a las 
autoridades a seguir la pista de grupos criminales en Hidalgo, relacionados con el robo de combustible. De 
hecho, todos los ejecutados eran originarios de ese estado y cuatro de ellos eran hermanos que habían sido 
reportados como desaparecidos por su familia. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
DESDE LA TERRAZA 
Por Ariel González 
La Constitución viviente y la moribunda. En 1978, durante la celebración del  61° Aniversario de la 
Constitución, Jesús Reyes Heroles pronunció en Querétaro uno de sus discursos más lúcidos y visionarios. 
Exaltaba en su mensaje las cualidades de nuestra Ley Fundamental y advertía que “cuando es reformada, 
siguiendo sus líneas esenciales, se apoya en la reforma y prosigue con ella, y cuando se ha intentado reformarla 
en contra de su sentido esencial rechaza la reforma y se afirma en sus orígenes”. En otras palabras: la 
Constitución posibilita su reforma si se siguen sus preceptos centrales, y estos la protegen rechazando 
cualquier cambio que la vulnere en lo sustancial. También en Querétaro, pero el día de ayer, en una pieza 
discursiva plagada de demagógicas afirmaciones, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde,  adelantaba 
que los cambios que propondría el presidente López Obrador horas después, significaban, ni más menos, que 
“el camino de regreso al Pacto Social, fundamentado desde el Pacto Federal. Un nuevo pacto social con la llegada 
del humanismo mexicano a la Constitución: la salvaguarda de los derechos sociales: educación, salud y salario”. 
Es decir, un pacto social entendido única y exclusivamente como sinónimo de los derechos sociales, no como 
pacto constitutivo del Estado mexicano con leyes y algo fundamental: la división de poderes. No en balde la 
secretaria Alcalde remató su discurso entresacando el supuesto  “anhelo” de Francisco Zarco: “La igualdad será 
desde hoy la gran ley en la República”. Traigo a cuento estos dos discursos, entre los que median varias décadas 
y una visión radicalmente distinta sobre la Constitución que nos rige, porque vamos a tener que distinguirlos 
claramente en los próximos meses y años si como ciudadanos queremos preservar las instituciones, libertades 
y derechos que asegura hoy por hoy el texto constitucional. Distinguir entre un tipo de reforma constitucional 
que afirma los principios sustantivos de esta, y otro que los distorsiona para intentar someter la Constitución a 
los designios de un solo hombre. Distinguir entre un cambio saludable que respeta la división de poderes y otro 
que la violenta y extingue. Seamos claros: las reformas constitucionales que propone López Obrador, aunque 
aderezadas con la faramalla del “humanismo mexicano”, los “derechos sociales” y todas las maravillosas 
promesas imposibles de alcanzar (como la jubilación con el sueldo del 100 por ciento), tienen como propósito 
esencial borrar la división de poderes y oficializar el presidencialismo autocrático que en los hechos ya viene 
desarrollando, si bien con las odiosas restricciones que todavía le imponen el Poder Judicial y Legislativo. Las 
reformas planteadas, lejos de Querétaro y del espíritu del Constituyente de 1917, son más que nada –a 
sabiendas de que no hay forma de que sean aprobadas en el Congreso porque no cuenta con la mayoría 
indispensable– un programa electoral para seguir haciendo campaña cuando la candidata oficial no puede (por 
el periodo de intercampaña dispuesto por el INE) y, dada la horrenda semana de escándalos que vinculan 
directamente a AMLO con el narcotráfico y las derrotas legales sufridas (precisamente en torno de su regresiva 
reforma eléctrica), una forma de retomar la iniciativa bajo el viejo y no siempre cierto principio de que “la 
mejor defensa es el ataque”. Tal y como adelantábamos hace 15 días en este mismo espacio, el paquete de 
reformas propuesto ha quedado colocado en el centro de la campaña de Claudia Sheinbaum. Ya se verá si para 
bien o para mal en términos electorales, pero el discurso de AMLO de ayer ha dictado la agenda, programa y 
guion de su candidata. Y frente a ello, Sheinbaum no manifiesta duda alguna: “Es –dice–   un paquete de 
reformas constitucionales que fortalece los derechos, las libertades y la democracia en el país que es esencia de 
nuestro proyecto”. Así, son ya inútiles las especulaciones y dudas que algunos de los colaboradores de 
Sheinbaum intentan filtrar en la prensa acerca de la supuesta distancia que la candidata de Morena, en un 
momento dado, tomará respecto del líder supremo de la 4T. Es un corsé que le ha impuesto AMLO, pero que 
ella, por lo visto, acepta gustosa. En lo sucesivo, va a tener que explicar en todos sus recorridos y frente a los 
medios de comunicación nacionales y extranjeros no sólo la “falsedad” de las acusaciones que pesan sobre el 
carácter delictivo de su partido y del Presidente López Obrador, sino también la “verdadera” intención de las 
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reformas que intentan subordinar al Poder Judicial o desaparecer organismos independientes propios de 
cualquier sociedad democrática moderna, como el INE o el INAI, en beneficio de un poder claramente 
autocrático. En aquel lejano –pero muy presente para todos los liberales auténticos– discurso de 1978, don 
Jesús Reyes Heroles definía como una “Constitución viviente” aquella que tenía como “principios estructurales” 
el establecimiento de “un régimen republicano, democrático. representativo; vivir en un Estado de derecho; 
situar al Estado no encima ni abajo, sino en el derecho; consignar la igualdad ante la ley (…) la instauración de 
un cuadro completo de libertades espirituales y políticas del hombre, que van desde la libertad de conciencia y 
manifestación de las ideas hasta la libertad de trabajo, fundada en la libre vocación, y la libertad de movimiento; 
la disposición de salvaguardas y protecciones a la dignidad e integridad de la persona, lo que hoy llamamos 
derechos humanos; una división de poderes para que el poder, que es quien puede, detenga al poder y evite su 
abuso…” ¿Qué nos propone hoy López Obrador? Una Constitución muriente, sin leyes que valgan, sin garantía 
de procesos electorales equitativos y limpios, sin transparencia ni derecho a la información, con el Ejército 
omnipresente, sin contrapesos, precisamente una que deje inermes a los ciudadanos, sin nada que “detenga al 
poder y evite su abuso”. Ahora más que nunca queda claro que de eso se trata la próxima elección presidencial: 
de que la Constitución, nuestra Ley Fundamental, tal y como la conocemos, viva o muera. (PA 7) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Unidad. Desde la casa de nuestra Carta Magna, el gobernador Kuri fijó un posicionamiento claro, "hay que 
acortar las brechas que polarizan al país", no es la primera ocasión que el gobernador de Querétaro levanta la 
voz en favor de la unidad nacional por encima de los colores en los momentos más álgidos de la política 
nacional. Nos cuentan que con este tipo de acciones se gana la confianza de los actores del gobierno federal, 
quienes ya lo ven como un excelente interlocutor con la oposición. Cuentos. El expriísta, expeñista, 
neomorenista y ahora ecologista Chema Tapia dará una rueda de prensa el día de hoy para dar a conocer sus 
avances en la candidatura a la alcaldía. Aunque el PVEM ya le ofreció la postulación, Tapia sabe de la pobre 
estructura que tiene del Partido Verde e insiste en ser candidato por Morena, dicen los que saben que mañana 
hablará de alianzas "estratégicas" y un plan maestro, aunque ya pocos le creen. Nada le sale bien. 
Contaminación. El incendio en el relleno sanitario de Corregidora provocó el descontento de los vecinos, que se 
manifestaron para demandar que se incrementen las acciones para mitigar el siniestro, ese mismo día el 
Secretario de gobierno Carlos Alcaraz y el alcalde Roberto Sosa se reunieron con los inconformes y prometieron 
investigar el incidente, nos adelantan que pudiera haber una multa millonaria a los responsables. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Probadita. Los transportistas ayer dieron una probadita de su peso político y es que son los que mueven la 
economía sobre ruedas y los hacen sin protección por eso los roban y los matan. (N) 
 
LLAMADO A LA CONCORDIA  
Un país ensangrentado y dos visiones de gobierno, uno estatal, con resultados positivos y el federal, reprobado 
en seguridad, salud y educación y que quiere imponer la continuidad de lo que nos está matando como 
mexicanos. Durante la conmemoración del CVII aniversario de la Promulgación de la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, acto desairado por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el 
gobernador Mauricio Kuri resaltó la importancia de la Constitución como el documento que define la 
convivencia nacional y destacó su origen en la necesidad de renovar la vida pública y pacificar el país después 
de la revolución y aún con una estela de violencia que llevó al asesinato de todos los jefes revolucionarios, 
inclusive a quien promovió la Constitución de 1917, Venustiano Carranza. Aprovechó el recinto republicano del 
Teatro de la República, sede del Constituyente de 1917 para reiterar la vigencia.  del sufragio efectivo, la no 
reelección, y llamó a mantener el espíritu de justicia social. Finalmente, instó a adaptar el marco jurídico a la 
realidad cambiante sin perder la esencia de la Carta Magna. El tono del mensaje cobró emotividad al llamar para 
que la sustancia de la Carta Magna se mantenga vigente: “somos un país de contrastes, a menudo vergonzoso; 
siempre inaceptables. El país se parte entre quienes tienen mucho y quienes no tienen nada. Imposible no 
reconocer la necesidad de buscar nuevas fórmulas para acortar las brechas que nos separan. No hay mejor 
momento que este para hacer un llamado a la mesura. Para convocar a la unidad y a la reflexión. Se renovarán 
los poderes públicos para que prosigan los procesos históricos de la nación. Una elección no es una 
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confrontación entre hermanos. Desde aquí convocamos a la “unidad y a la concordia”.  La representante del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, habló a los 
queretanos de la importancia histórica del Teatro de la República y recordó la trayectoria de la Constitución 
desde su promulgación en 1857 hasta la Constitución de 1917.  Dijo que era un día histórico para la 
arquitectura constitucional: “nos encontramos en el Teatro de la República, el lugar en donde se entonó por 
primera vez el himno nacional y el escenario del Congreso Constituyente de 1917”.  “… en México el estado es el 
garante de la protección de los derechos sociales y estará en la constitución para demostrar que la cuarta 
transformación tiene una concepción política de trascendencia histórica vamos a tener la oportunidad a partir 
de las propuestas de este 5 de febrero de 2024 para poder lograr el anhelo de Francisco Zarco la igualdad será 
desde hoy la gran ley en la república”. Y de la situación que priva en el país, de la protesta camionera por la 
inseguridad y de la crisis de abasto de agua potable, de medicina… mejor paró a la audiencia para que 
entonaran el Himno Nacional y tan tan… se acabó. (N) 
 
GANAR-GANAR CON REFORMAS 
Pareciera que las propuestas de reformas constitucionales que dio a conocer ayer el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, calientan el terreno político electoral. Si alguna de las 20 propuestas de reforma 
(entre las cuales figuran regresar a un régimen anterior en pensiones, colocar a rango constitucional el aumento 
al salario mínimo, la Guardia Nacional a la Sedena, eliminar organismos autónomos, que el pueblo vote por sus 
jueces y magistrados) pasa la aduana legislativa, quien ganará es la propuesta política de la 4T. En caso 
contrario, si se rechaza alguna o todas las reformas constitucionales, esto será combustible para el ataque hacia 
los grupos opositores al Gobierno federal y con ello buscar la orientación del voto para la jornada electoral en 
junio. ¿Qué tiene que hacer la oposición? Es la gran pregunta en la que, ante todo, debe prevalecer el interés de 
la ciudadanía. En este marco de celebración de la Constitución Política de México, se debe erradicar el uso 
político de este texto, que es el pacto social de todos los mexicanos. Este tema vendrá a abonar las campañas 
electorales de 2024. En él evidentemente se pondrán en juicio tres proyectos de país para el futuro a corto y 
largo plazo. Estaremos atentos a las acaloradas discusiones y argumentación legislativa sobre estas propuestas 
constitucionales. (AD QRO 2) 
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